

La literatura EN MALLORCA (1840-1890)

IV

Con la vida literaria de don Tomás Aguiló, enlazada durante más de cuarenta años, como una llama á otra llama, la resplandiente vida de Don José María Quadrado, cuyos resplandores, no sólo han alumbrado las próximas perspectivas de Mallorca, sino que han logrado llegar á las más altas cumbres de la cultura humana, al través del brazo de mar que nos separa del viejo continente. En 1819, Ciudadela de Menorca le prestó los pañales del nacimiento y las aguas del bautismo, aunque al poco tiempo Palma alcanzó á servirle de cuna por el resto de su infancia y de residencia permanente hasta ahora. En contadísimas ocasiones se habrá reunido á una inteligencia tan alta, el apego cariñoso y tranquilo á un escenario tan breve. Diríase que el águila que constantemente supo remontarse á las mayores alturas fiada en la robustez de sus alas, que se espació en el éter luminoso de las más encumbradas especulaciones, que vio desarrollarse desde ellas los vastísimos panoramas de la historia, que miró desfilan envueltos por la niebla del tiempo y de la distancia razas y pueblos nunca perdidos de vista por su ojo sagaz y penetrante, al descender de su vuelo se complacía en cobijarse en esta roca, nido de todos sus amores, y en registrar con ávida pupila su limitada superficie y su hermosa pequeñez, para lanzarse de nuevo, refrigerada con esta contemplación, á la contemplación de los infinitos horizontes.

Pronto se solidifican en lo más temprano de su juventud y casi en su adolescencia, aptitudes y juicios, criterio y estilo. Su precocidad apenas deja lugar á los tanteos y á los ensayos, á la acuosa inconsistencia con que otras organizaciones menores sólidas adoptan durante mucho tiempo la forma de los vasos que las contienen. Véase pertrechado con la entera posesión de las lenguas clásicas y con el conocimiento completo de su literatura. Advierte el movimiento contemporáneo y lo sigue de cerca cuando la muchedumbre no lo sospecha todavía. Su espíritu se engalana en el estudio de la historia universal y se apropia la de Mallorca, antes de que estuviere hecha, sin duda predestinado para reconstruirla y condensarla. La fé católica le ilumina como apologista, la razón le esclarece en la controversia, la severa Clío le presenta sus tablillas para que con férreo estilete perpetúe en ellas juicios inmortales y hasta la musa vagabunda déjale de cuando en cuando una lira cuyas cuerdas gimen convulsas bajo aquellos dedos, acostumbrados á pulsarlas más viriles y robustas.

Ya sus primeros ensayos habían sido publicados en el folletín del *Diario de Palma*, ya habían aparecido como flor y nata de su infatigable lectura algunos tomos de *Frutos de la prensa periódica*, cuando brotó en sus artículos de *La Palma* el germen de su futura labor, con tan evidiabile lozanía, que atrajo desde la corte y desde Cataluña la mirada de muy esclarecidos ingenios y sobrepujo desde el primer instante á los de Mallorca, así anteriores como posteriores á su generación. También con esta etapa coincidió su mejor período literario, ora examinando la transformación á que de cerca asistía, ora publicando las contadas estrofas que quiso salvar del olvido, ora traduciendo las de los modernos poetas que la fama ha entronizado después como eminentes y primordiales. La literatura, la crítica, los bandos literarios en el siglo XIX danle ocasión para desentrañar con lúcida serenidad el enigma romántico que subyugaba entonces á todos los talentos. Víctor Hugo encuentra prematuramente en él un censor digno de su sobrehumana inspiración, de su colosal fantasía y de sus monstruosas innovaciones. Manzoni alcanza á verse reflejado en un espíritu casi gemelo por la gravedad de la escuela lombarda, que alguien ha encontrado en el primer núcleo de la restauración mallorquina. Schiller le arranca ecos que retornan la impresión de su canto dulce, espléndido y generoso, donde la luz del ideal brilla también descompuesta en lágrimas humanas, ofreciéndonos el

iris de la creación artística. Hasta los humildes y olvidados poetas mallorquines de las pasadas centurias renacen á nueva vida y á nuevas investigaciones en uno de sus trabajos, que aunque corto, puede considerarse como fundamental, de igual modo que fundamental y por añadidura concienzudo resulta su estudio sobre *Ausias March* escrito años más tarde y donde la poética del Petrarca valenciano es interpretada por primera vez á la luz de la crítica moderna.

Empieza á definirse y dibujarse también en *La Palma* su tendencia histórica así en los romances *Arnadans* y *Espanols* y *El último rey de Mallorca* cuyo ambiente de época y dramático corte vencen y superan la dureza de la versificación, como en los artículos sobre las Comunidades mallorquinas, donde ya campean los enérgicos perfiles que andando el tiempo debían singularizarle y distinguirlo. Toma cuerpo con sus posteriores trabajos. A la investigación una la forma literaria, al método la disposición artística. Extrae de la mina los materiales como peón, los depura como artífice, los aerisola como crítico, como escritor les imprime una forma y les infunde un espíritu. Con las aficiones históricas sienta levantarse dentro de sí el sentido de la arqueología, guiado por una selecta erudición y por una práctica tan constante como recatada de prematuros entusiasmos, reuniendo de esta suerte en su mano, el dominio de tantas especialidades juntas, que ahora forman y nutren por separado cuatro ó cinco ramas del árbol de la ciencia. Por tal manera pudo, al unirse á Pí-ferrer en su obra de exhumación de los *Recuerdos y Bellezas de España*, recorrer todo Aragón, Castilla la Nueva, León y Asturias, Valladolid y Palencia, aquilando el mérito de las ruinas, contrastando la autenticidad de sus orígenes, trazando un sin fin de historias locales que corren á perderse en el río de la madre España, evocando sucesos é instituciones, leyendo crónicas, cartas-pueblas y riquezas diplomáticas de toda especie, describiendo portadas románicas y florecimientos ojivales al *clair de lune* de su sobrio romanticismo. Para conducir elementos tan variados su prosa ensanchó el cauce, y de relenida y decantada, se hizo corriente y numerosa; tomó la suave cadencia ó la rotunda gravedad de Jovellanos y adornó muchos de sus finales el hipérbaton, esa elegancia latina de que hizo presente la lengua de Marco Tulio á la de Cervantes y Granada como timbre de material preferencia entre sus hermanas todas.

Con unánime aplauso y, en algunos puntos con asombro, fueron recibidos estos trabajos de restauración completa y concienzuda. Más todavía en el extranjero que en España se celebraron y encarecieron, ya que entre nosotros escaseaba si no admiración para aplaudirlos, competencia para juzgarlos. Con este aspecto literario, con esta iniciativa artística tan fecunda para la resurrección de las artes españolas, entremezcló Quadrado sus campañas desde la prensa, debiéndoles la mitad de sus lauros más legítimos, cuya otra mitad alcanzaría bien pronto el historiador. Sí; la cualidad y el nombre de periodista se dignifican y ensalzan en Quadrado hasta la mayor altura que hayan podido alcanzar en nuestra patria. La revolución había derrocado los tronos y los altares, las creencias y las esperanzas, la fe y las ilusiones de la vida. De los talentos románticos unos se precipitaban en la duda escéptica y de la duda en el pesimismo suicida, y otros volvían los ojos hacia la Cruz plantada en el Gólgota y hacia las cúpulas del Vaticano, cuyo arraigo conmovieron por un instante el regalismo jansenístico y las negaciones de la enciclopedia. Como primer paladín de esta cruzada, tremoló Chateaubriand su *Genio del Cristianismo*, que acercó la literatura á la religión por las corrientes del sentimiento, espantado ya y fugitivo de los abismos de la nada. A su ardiente llamamiento respondieron muy pronto una serie de denodados espíritus. De Maistre y Montalembert, Bonald y Veuillot, Lamartín y Laménais, pusieron su palabra, su pluma, su lira, al servicio de la restauración religiosa, y con ella de la política cuyos cimientos le prestaba, encerrándose unos en la pureza del dogma, infringién-

dola otros por celo excesivo, por sobroda complacencia ó por orgullosa audacia, todos coadyuvando á volver las perplejas muchedumbres de cara al Evangelio. La voz semi-profética de Daniel O'Connell atronaba el parlamento británico en favor de la católica Irlanda, oprimida por la protestante metrópoli. En todas partes se advertían síntomas de la nueva y profunda aspiración y no era España de las últimas en sentirla y expresarla por la voz de elocuentes tribunos y por la pluma de egregios pensadores.

Entre estos últimos cúpole á Quadrado señaladísimo lugar en tamaña empresa. Con el abrazo de Vergara había terminado la guerra carlista, aunque no el problema de la legitimidad dinástica ni la lucha de principios en que el antiguo régimen se esforzaba contra el constitucionalismo, en que contra los principios revolucionarios luchaban los principios religiosos, de una manera harto estrecha confundidos con los de la monarquía absoluta para no exponerse á perder los unos junto con los otros. Aprovechándose de esta ocasión y de estas enseñanzas, publica allá por 1844 la revista titulada *La Fé*, en unión de su inseparable Aguiló y del abogado Vidal y Pont y discurre en maduros y nutridos artículos acerca de la fé religiosa, literaria y política, con una amplitud de miras, con una generosidad de intentos, con una templanza de formas que no obsta á la inflexible firmeza de sus convicciones. Es un creyente, no un fanático obcecado. Es la clarividencia de la fé, no la irritante y maligna obsesión del sectarismo. La fé alumbró sus ojos dignos de contemplarla, como á otros les ciegan y dañan y llenan de confusión sus extravíos. Quiere que el espíritu religioso penetre en la política y en la literatura, sin apoyarse en ellas como base, sino alentándose como espíritu íntimo, por que no necesita de ellas, que ellas son las necesitadas. Llamado á Madrid por el insigne Balmes y el Marqués de Viluma, comparte con ellos la intención y la gloria de haber procurado la fusión política y dinástica que sostuvieron en 1845 y 46 con el aconsejado enlace de la joven Isabel II y el Pretendiente. Dirige *El Conciliador* y colabora con el filósofo de Vich en *El Pensamiento de la Nación* «donde tuvo ocasión de exponer por partes y en conjunto el vasto sistema que debía hacer practicable la unión española, al paso que de deshacer en astuda polémica las objeciones que se le oponían,» combatiendo más contra los doctrinarios y moderantistas que contra los exaltados, contra el *falso orden* «mucho antes de que la catástrofe mal prevenida y acaso provocada le obligase á combatir la *falsa libertad*.» Y esto ocurrió con la última revolución de Septiembre, después de la cual ya no luchó por el orden, sino por *La Unidad Católica* que dió título á su última revista y espacio á sus últimos y tal vez más rutilantes trabajos periodísticos. En esta escuela de los *publicistas* católicos, puede aventajarle Balmes en la encadenación lógica de su pensamiento, con más rigor metafísico educado; pueden aventajarle en opulencias á veces declamatorias Donoso Cortés y Aparisi y Guizarro; nadie le supera en el nervio y la fibra, en la rica textura de su estilo; en la abundancia de ideas; en la felicidad de la expresión, concisa y plástica á la vez; en el sentido *parenético* de los ejemplos históricos, que encuentra y no busca para cada caso y sobre todo en su habilidad férrea de polemista siempre victorioso, que á los rigores de una dialéctica implacable en el fondo, añade para sus contendientes los rigores igualmente implacables de la forma y la frase literarias más aguzadas y vigorosas, que ya reveló, extremándolas, su *Vindicación* contra Jorge Sand por *Un hiver á Majorque* y que ajustó á todos los límites y respetos la contestación al P. Gago, con motivo del Concilio general del Vaticano, en Roma.

No de otra suerte pudo escribir de política religiosa quien se alimentaba por diario sustento con la médula de león de las grandes lecturas de historia y con la investigación propia y personal de acontecimientos, orígenes y consecuencias. Los *Forenses* y *Ciudadanos*, dieron en 1847 con la revelación de un historiador profundo, con la revelación de unas disensiones características, con un fragmento palpi-

tante de vida en la historia del siglo XV, la norma del nuevo método para escribirla. La historia de Mallorca en las manos de Quadrado, aparte del interés local, toma dilatada trascendencia y realmente puede «servir de tipo á una *historia íntima, social y en detalle*,» tal como la reclama la evolución positiva y experimentalista de la ciencia, tal como la escribiera Macaulay, tal como Taine la ha elevado á sistema en estos últimos años. Con igual fuerza é intensidad se reproduce ese mérito en los cuatro capítulos con que ha completado la parte histórica en el tomo de Pí-ferrer sobre *Mallorca*, reproducido ahora con el título de *Las Baleares*, los cuales merecen seguramente estudio más especial y detenido antes de que podamos abarcarlos sintéticamente así por los datos investigados como por la tupida trama en que los combina y relaciona y entreteteje. Y si por unas veces el historiador se adhiere al terruño patrio, ciérrnese otras sobre las cimas de la humanidad, cuando cogiendo la pluma que soltara el inmortal Bossuet al llegar á Carlomagno, espantado de su grandeza, traza la cronología de los últimos doce siglos, sigue el desenvolvimiento de la Iglesia y las vicisitudes de los estados, esculpiendo mejor que escribiendo ese largo y vigoroso bajo-relieve digno de correr á lo largo del templo de la Victoria, donde con clásica sobriedad los buenos quedan inmortalizados en sus actitudes heroicas y estatuarias, donde los réprobos muestran el estigma indeleble de la degradación, donde la ágil mano de nuestro compatriota ha sabido encontrar el sombrío pincel de Tácito y la inmortal concisión de Salustio, siguiendo con ardoroso ímpetu al águila de Meaux en la continuación de su *impecadero Discurso*.

MIGUEL S. OLIVER

Nuevo ferrocarril

No puede desconocerse el vital interés que encierra para los habitantes de esta isla el proyecto de ley presentado al Congreso de los diputados por los de esta provincia, relativo á la concesión de un nuevo ferrocarril, por lo que damos á continuación el preámbulo seguido de dicho proyecto seguros de que se enterarán de ellos con placer nuestros lectores.

«Desde el 21 de julio de 1876, fecha en que se otorgó la concesión del ferro carril de Inca á Manacor y ramal á la Puebla, quedando terminada la línea central de Palma á Manacor, no ha habido concesión posterior de vía férrea en la isla mayor de las Baleares. La especial situación de la actual línea férrea en explotación, que hemos apellidado central, es la más á propósito para que como á eje vayan á parar ramales que la enlacen á su vez con distintas poblaciones, centros productivos importantes, quedando estos también enlazados con el resto de la isla por medio de la actual línea de Palma á Manacor.

Elemento trascendental y de conveniencia es hoy día la ferrovía, así como de necesidad indiscutible para la vida de los pueblos; careciendo de ella, languidece su existencia, ocasionando hasta su ruina y despoblación motivada por la emigración de sus naturales hacia otro suelo, sino más feraz, más favorecido por los modernos adelantos. Sóller, una de las más importantes poblaciones de la isla de Mallorca, lucha con toda la entereza de que son capaces sus hijos para contrarrestar la influencia de la falta de medios de comunicación con el resto de la isla; su comercio necesita á todo trance y con toda urgencia que cese esta situación anómala y entre de lleno á gozar de los beneficios que le reportará el salvar con brevedad la valla que le separa de la línea férrea existente.

Solicitada por una entidad respetable, representando un grupo de futuros socios la concesión de esta línea, creen los que suscriben que siendo un gran beneficio para la provincia aludida, sin ser un cargo para el Estado merecerá la aprobación de esta Cámara la siguiente

Proposición de Ley

Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno de S. M. para otorgar sin subvención directa ni indirecta del Estado á D. Jerónimo Estades y Llabrés la construcción y explotación de un ferro carril económico que,

empalmado con el de Palma á Inca, termine en Sóller.

Art. 2.º Este ferro carril se declara de utilidad pública para los efectos de la expropiación forzosa, y el concesionario tendrá derecho de ocupar los terrenos de dominio público y disfrutará de las demás ventajas que las leyes conceden y puedan conceder á los de su clase.

Artículo 3.º La concesión se sujetará al proyecto facultativo que se presenta, previa aprobación del mismo por el ministerio de Fomento, ateniéndose en todo para la construcción y explotación, á las prescripciones de la legislación vigente.

Palacio del Congreso 4 de Marzo de 1892.—El Conde de Sallent.—Joaquín Rovira.—El Conde de San Simón.—Antonio Maura.—Eduardo Dato.»

La Dinamita

La confesión de Ravachol.—Rumores de última hora.—La confesión.—Reserva del dinamitero.—Descanso.—Abnegación.—Venganzas frustradas.—Sueños de triunfo.—Robos de dinamita.—Rectificación.

Por telégrafo

(DE UN CORRESPONSAL)

París 3 10:45 n.—Desde las últimas horas de la noche circuló ayer en esta ciudad el rumor de que Ravachol había hecho importantes declaraciones y se había confesado autor de las explosiones del boulevard Saint-Germain y de la calle de Clichy.

Sabíase que el juez instructor había sometido á detenido interrogatorio al implacable anarquista, y casi todos los trasnochadores prestaron crédito á la noticia y á los pormenores con que era exornada.

Tales afirmaciones no tenían en realidad fundamento en boca de los que las propalaban, porque el juez y todos los funcionarios que tiene á sus órdenes han guardado la reserva más absoluta y se limitaron á indicar que Ravachol había persistido en su empeño de defender el anarquismo, que se había defendido con astucia y que se habían escapado algunas reticencias, suficientes para afirmar á Mr. Athalin y al comisario Sr. Climent, que le oyeron, en la creencia de que el detenido es el jefe de los dinamiteros franceses y quien ha preparado y dirigido los atentados que han sembrado el sobresalto en París y en Francia entera.

La noticia era cierta, sin embargo. Ravachol ha declarado que fué el autor de las explosiones de la calle de Clichy y del boulevard Saint-Germain y ha afirmado que fue destruida cierta cantidad de dinamita, negándose á hacer nuevas revelaciones acerca de detalles de entidad, que la policía conoce de una manera confusa.

Después de arrancarle la confesión respecto del punto capital, el juez de instrucción dejó descansar al feroz anarquista y no le ha sometido á nuevo interrogatorio.

Ravachol ha manifestado durante todo el día de hoy una tranquilidad de espíritu que sorprende á cuantos conocen la importancia de la declaración prestada anoche por aquél.

Continúa conversando con sus guardianes durante algunos ratos. En uno de éstos les ha dicho hoy que se había propuesto sufrir un castigo, impuesto por su propia iniciativa y sin necesidad de formar proceso alguno y de pedir concurso y ayuda á los jueces.

Hace tiempo, agregó, que ofrecí sacrificar mi vida para redimir á los miserables que sufren la tiranía de los burgueses. No tengo familia y el número de mis amigos es reducidísimo. No me asusta la perspectiva de la muerte. Sabía que corría el riesgo de perecer en la demanda y no por eso he desistido de preparar la ejecución de mis planes.

Lo único que lamento es que me hayan preso antes de terminar mi obra, apenas comenzada.

Me siento harto orgulloso de ella para no reclamar y saborear el honor de ser el principal autor de tan vastos y trascendentales planes.

Jamás me arrancaréis una sola palabra de arrepentimiento.

Si no hubiese caído en las redes de la policía, no hubiera dado por terminada la empresa ni aún con tres explosiones más.

Ninguno de los que han cooperado á la persecución de mis compañeros anarquistas se habría librado de nuestras venganzas, como no se hubieran librado los diputados que iniciaron la reforma del art. 435 del Código penal.

Si asesiné y robé fué para procurarme medios con que hacer la propaganda y preparar los explosivos.

En el caso de que no me guillotinen los aterrorizados y cobardes burgueses y me envíen á Caledonia, volveré en triunfo el no lejano día de la victoria y seré celebrado y agasajado como un mártir de la idea.

Los momentos de expansión de Ravachol no han sido hoy tan frecuentes como

ayer, y ha suspendido al parecer sus conferencias sobre las ventajas del anarquismo.

Se confía en que el amor propio le arrastre á hacer declaraciones más explícitas. Se siguen descubriendo robos de dinamita en los departamentos y se han recogido cartuchos en varios puntos.

Se confirma que fué en Lourdes donde desapareció la caja, de dinamita, conducida en un tren procedente de Tolosa.

Ha circulado aquí la noticia de haber sido descubierta en un suburbio de esta capital una fábrica de dinamita. Es completamente infundada.

El mundo al día

Ravachol afeminado

Ravachol, el asesino terrible, el dinamitero terror de Francia, el criminal cuya ferocidad relega al segundo término la memoria de Jack el Destripador, es un afeminado.

En busca de antecedentes sobre su vida pasada, algunos periodistas franceses han encontrado los siguientes, que antes parecen extraordinarios que curiosos.

Ravachol se pinta, no para disfrazarse, sino para herosearse el rostro. Empleaba el colorete mucho antes de que la policía tuviera motivos para perseguirle, y con este y otros motivos sus compañeros de Saint-Etienne le daban bromas algo pesadas y le llamaban con epítetos que no son para traducidos. Cuando le prendieron entre los cartuchos explosivos y el revólver que llevaba en los bolsillos le encontraron un espejito de mano y un lápiz de carmin para retocarse las mejillas.

Tenía gran cuidado con sus cutis, y buena parte de la glicerina de que disponía para la fabricación de sus máquinas infernales, la empleaba en embadurnarse la cara. Viviendo en Saint-Etienne no iba nunca por donde hubiera sol sin abrir su quitasol blanco. No quería de ningún modo perder sus gracias poniéndose moreno.

No puede soportar el humo del tabaco, y en cuanto hay en un salón una docena de personas fumando, tiene que salirse fuera porque se marea. Ahora se queja de que fumen los guardias encargados de vigilarle en la cárcel.

Por último, tiene otra debilidad no menos incompatible, al parecer, con sus instintos feroces: es apasionado por el acordeón, instrumento en que cree un músico de primer orden, y sus tocatas favoritas son las románticas y sentimentales.

Tanta suavidad de gustos no impide sin embargo que Ravachol sea un monstruo tan brutal y tan sanguinario que además de los numerosos asesinatos cometidos por él, todos ellos á sangre fría, y que relató nuestro activo corresponsal en París, se ha puesto ahora en claro que cuando el robo de dinamita en Solay-sous-Etiolles propuso Ravachol á sus compañeros el asesinato de cuantas personas encontraran en el camino con objeto de evitar que nadie pudiera decir que los había visto por aquellos sitios. Creese que la dinamita robada entonces fué enterrada por Ravachol y por Mathieu en algún sitio de las inmediaciones de París.

En estos últimos tiempos Ravachol vivía casi en la opulencia con los 30.000 francos robados al ermitaño que asesinó en el monte de Montbrison. Los 30.000 francos estaban depositados en poder de varios anarquistas de Saint-Etienne quienes iban mandándoselos al héroe dinamitero por fracciones de 200 á 300 francos, según iba necesitando fondos.

Ravachol ha tenido por predecesores en la celda núm. 1, que ocupa en la cárcel, á criminales no menos célebres que él: á Prado, á Pranzini, á Vaubourg y á Anastay.

El camarero Lherot

Según despachos que publica *La Correspondencia*, el camarero del restaurant del boulevard Magenta, Julio Lherot, que conoció á Ravacholha recibido más de 400 libros y 40 cartas, unas injuriosas y otras, por el contrario, llenas de felicitaciones, por su proceder.

Las *demi-mondaines* le invitan á comer *tete á tete*. Un alemán que oculta su nombre le ha escrito felicitándole por su hermosa acción y por la valentía con que afrontó un peligro donde pudiera haber muerto en defensa de los principios en que descansan las sociedades, los Estados y los pueblos. Además remite á Lherot 500 francos.

No ha sido éste el único donativo que se le ha hecho.

Un inglés ha solicitado comprar la mesa que ocupaba Ravachol cuando fué detenido.

De la prisión siguen recibiendo cartas llenas de amenazas.

En la Prefectura clasifican cuidadosamente.

Llegan á 50 diarias, suponiéndose en su

gran mayoría que sean bromas pesadas, ó estén inspiradas en odios personales.

Los héroes del día en París.

Los parisienses están entusiasmados con la captura de Ravachol. La lectura de los periódicos de aquella capital lo demuestra sin género de dudas. Lherot, el mozo del restaurant del boulevard Magenta, el dueño del establecimiento, M. Very, y el comisario de policía M. Dresch, son los héroes del día.

Lherot, además de los 1.000 francos que le entregó el prefecto de Policía, está recibiendo muchos obsequios. Los inquilinos de la casa de la calle de Clichy le han dado gratificaciones considerables. En un sólo día ha recogido 280 francos de propinas en el restaurant en que presta sus servicios. Un banquero le ha dado un billete de 50 francos, y dos caballeros, cuyos nombres se ignoran, 100 francos cada uno. Los fotógrafos no le dejan vivir, y le han retratado de frente, de perfil, de cuerpo entero, busto, etc., como si se tratara de una actriz famosa ó del mismo Ravachol.

Al M. Dresch van á darle un banquete las personas más notables del barrio en que presta sus servicios. El prefecto ha pedido para él la cruz de la Legión de Honor.

El dueño del restaurant donde se verificó la captura tiene también motivos para felicitarle de la notoriedad que ha adquirido. El establecimiento se ve lleno de parroquianos, y M. Very ha tenido que tomar dos mozos para poder atender al numeroso público que acude á visitar el restaurant en que fué preso Ravachol.

Algo atenúa estas satisfacciones de M. Very y de su cuñado Herot la amenaza contenida en los anónimos de que dió cuenta el telégrafo, y en los cuales los anarquistas aseguran que, antes del primero de Mayo, ajustarán las cuentas á los delatores de Ravachol.

Influencia del alza

DE LOS CAMBIOS EN MARRUECOS

La elevación de nuestros cambios sobre el extranjero ha producido sus consecuencias en Marruecos. El precio de los artículos de procedencia francesa, inglesa y alemana ha tenido un aumento, y hasta se ha alterado el de los que no proceden de aquellos países. Como el comercio marroquí recibe grandes cantidades de artículos españoles y extranjeros, al cotizarse los cambios á tipos altos ocasiona trastornos inevitables en las relaciones mercantiles.

Así lo consigna la ilustrada Cámara de Comercio española en Tánger.

Los artículos de mayor importancia que allí se importan son el azúcar, las bujías y los tejidos. Los industriales que compraron hace 6 meses firmando sus compromisos en francos ó libras, [al verificar hoy el pago tienen que buscar papel ó moneda equivalente, y á cambio tan elevado como alcanzan el negocio es ruinoso y á duras penas se puede soportar.

No se puede prescindir de la admisión de la moneda de plata española para los pagos, pues aun cuando tiene alguna depreciación con la moneda francesa, en cambio no sólo es necesaria, sino que hasta tiene más estimación que la moneda de plata marroquí llamada *Hassania*.

Además es imposible recargar á las mercancías francesas ó alemanas, además de los fletes, aduanas y comisiones, el 20 por 100 próximamente, por razón de cambios ó reembolsos. Esto pueden soportarlo los artículos llamados de fantasía, los especiales y los de lujo; pero los de primera necesidad no pueden en manera alguna sufrir tan enorme alteración.

¿Qué hay que hacer ante ese estado de cosas? La contestación la dan nuestros compatriotas en Marruecos. Puesto que la dificultad estriba en que las mercancías se venden en moneda española, y con ellas no pueden comprarse ni en Francia ni Inglaterra ni en Alemania, proponen que se acuda á España para adquirir las mercancías que se necesitan.

Al hacer esta indicación no obedecen sólo á los impulsos del patriotismo ó de simpatía á España, sino al beneficio comercial.

La industria española no está tan decayda como algunos se figuran, y en el Moghreb, no faltan muestras evidentes de sus producciones, que van haciendo competencia á sus similares extranjeras.

Por mucha desproporción que exista entre los precios de las mercancías de una ú otra nación no llegará á cerca de un 20 por 100, lo que hay que cargar á las francesas, permitiendo esto adquirir ahora mercancías españolas á menos coste que las francesas.

Para azúcares, está la isla de Cuba, que los produce buenos y abundantes; para tejidos, Cataluña, que puede fabricar á gus-

to del consumidor y sobre muestra cuantas clases se deseen; para bujías, Barcelona y Valencia; para hierros, aceros, planchas y herramientas las fundiciones de Cadiz, Bilbao, Barcelona, Sevilla y otras poblaciones; para loza y cristal, Sevilla, Barcelona y Gijón; y, finalmente, para substancias alimenticias, muebles y artículos de lujo, vinos y licores, España está en excelentes condiciones para seguras y lucrativas especulaciones.

Si el ejemplo de unos es imitado por otros, y se llega á establecer una corriente mercantil entre España y Marruecos, nuestro país surtirá aquel mercado recibiendo en pago sus monedas de plata.

El resultado de esto sería el siguiente: Marruecos no tendría que comprar oro para adquirir productos de los mercados ingleses ó franceses; pagándose las mercancías españolas en monedas de plata no será necesario á Marruecos comprar oro y bajará en el mercado el precio de ese metal; y se facilitará el desarrollo de la industria española abriéndose mercados nuevos, que la ayudarán á soportar la crisis, que se refleja en el Moghreb con la elevación de los cambios y de los precios en los artículos de consumo.

NOTICIAS

Del Extranjero

Máximo Lisbonue, el antiguo miembro de la *Commune*, ha exhibido un cartel redactado en estos términos.

«Compañía de seguros contra las explosiones de dinamita.

La Administración tiene el honor de informar á los propietarios de Montmartre que, en virtud de un convenio celebrado con los grupos anarquistas titulados *los invisibles*, *los despiadados*, *los justicieros* y *las arañas de la deseseración*, sus casas quedarán libres de toda explosión, mediante la póliza de la nueva Compañía de seguros.

Se colocará una placa en las casas aseguradas, como garantía contra toda tentativa de destrucción. Se comunicará á los propietarios asociados el santo y seña para que puedan tomar parte en las deliberaciones secretas del Comité anárquico-dinamitero acerca de las medidas que deben adoptarse con los caseros no asegurados.

Las propietarias viudas y solteras serán dispensadas de la póliza si contraen matrimonio con un anarquista.

Para más pormenores dirigirse á las oficinas de la Compañía de seguros».

Las famosas perlas robadas por Mad. Osborde han sido vendidas á un joyero de Londres en 27.000 pesetas.

El ministro del interior, M. Matthens, se ha negado á dar curso á una instancia pidiendo que Mad. Osborne fuese puesta en libertad.

El sindicato de los ministros ingleses de Durham ha consultado á los huelguistas sobre si debe ó no continuar interrumpido el trabajo en las minas de aquella región.

No se conoce todavía el resultado del escrutinio, pero se cree que muchos mineros desean que continúe la huelga.

Se han enviado refuerzos de policía á la región minera de Durham.

Los telegramas de Berlín que publican los periódicos franceses insisten en que el general von Caprivi abandonará en breve el puesto de canceller del Imperio.

Dícese que Caprivi consintió en retirar su dimisión en la última crisis, con la condición expresa de que el Emperador le relevaría lo más pronto posible de sus funciones.

El futuro canceller es el actual presidente del Ministerio prusiano, conde de Eulenburg. El mismo general Caprivi le ha recomendado á Guillermo II, por considerarle hombre de gran energía y hábil político.

El actual canceller procura poner al corriente de todos los asuntos al que parece llamado á ser su sucesor, á fin de que no encuentre dificultades el día en que el Emperador le confie la Cancillería.

The Daily Chronicle publica un despacho de Calcuta diciendo que la ciudad de Mandalay (India inglesa) ha sido destruida en sus dos terceras partes por un terrible incendio.

Añade que el número de víctimas es muy considerable.

Un telegrama oficial fechado en Porto Novo (Africa occidental) anuncia que una partida de 2.000 dahomeyanos armados de fusiles, que pasó por Quotowe el 29 de Marzo último, ha acampado en la orilla izquierda del Quema, en la altura de Oboa.

Añade que el rey de Dahomey concentra todos sus guerreros á la izquierda del Allada, y que está resuelto á proseguir la gue-

ra contra los franceses, diciendo que toda a tierra firme le pertenece.

Anúnciase la visita del Príncipe de Bismarck al señor Crispi.

El abogado defensor de Anastay ha dirigido al ministro de Justicia de Francia una instancia pidiendo que, en el caso de que no sea indultado su defendido, sea entregado a las autoridades militares para que éstas cumplan la terrible sentencia.

Fúndase en que Anastay era oficial del ejército cuando asesinó a la baronesa Deillard; pero, como se trata de un delito común, es seguro que será denegada esta petición.

De Madrid

El periódico *El Socialista*, de Madrid, publicó hace pocos días un artículo, en el cual se explica la significación y alcance que para los planes del socialismo ha de tener el próximo 1.º de Mayo. En este artículo, que ya ha sido circulado entre los compañeros en forma de Manifiesto, se aconseja la calma y la prudencia y cuanta energía sea necesaria para contrarrestar los esfuerzos de quienes puedan llevar a los socialistas por el camino de los desórdenes y algaradas.

«Tárdese—añade el Manifiesto—lo que se tarde en conseguir que la burguesía dicte la ley fijando el máximo de la jornada de trabajo en ocho horas, con la manifiestación de Mayo no sólo nos proponemos obtener ese beneficio parcial, sino que buscamos también otro más grande: preparar al proletariado para ir a la revolución que concluya con los privilegios capitalistas y emancipe al cuarto estado.

Mas para llegar ahí, para hacer que la masa obrera se convierta en un verdadero ejército fuerte, unido y disciplinado, necesitamos que el importante acto de 1.º de Mayo, como todos los que realice por ahora la clase desheredada, sea pacífico.

Los que otra cosa afirman, y aconsejan otros derroteros, ó están completamente ofuscados, ó proceden de mala fe.

Respecto a la actitud del Gobierno, únicamente hemos de decir que, por reaccionaria que sea, no debe impedir a ningún trabajador convencido que cumpla el próximo 1.º de Mayo con la obligación que tiene. Hemos, sí, de hacer por ahorrarle la satisfacción de que cometa muchos atropellos; pero, por temor a éstos, no hemos de dejar de manifestarnos ni de expresar lo que nuestra clase quiere y el modo cómo ha de conseguirlo.

Se hallan vacantes y habrán de proveerse por concurso, dos plazas de profesor auxiliar supernumerario, una de la sección de Ciencias, y otra de la de Letras, en el Instituto de Reus.

El plazo para solicitar dichas plazas, es el de veinte días, contados desde el en que la *Gaceta de Madrid* publique el anuncio.

Según dice un periódico liberal, en la reunión que celebraron los ex-ministros fusionistas para examinar su contraproyecto de presupuestos, el general López Domínguez hizo algunas observaciones sobre las economías proyectadas en Guerra, fijándose en las que puedan resultar de la disminución ó rebaja del contingente efectivo del ejército.

Acerca de este punto el señor López Domínguez discrepó de la opinión de los demás, pero declaró que, si bien él no se comprometería a rebajar el contingente siendo ministro de la Guerra, no se opondría a que otro general del partido hiciera esa rebaja.

Aun falta conocer el criterio y la resolución de los ex-ministros senadores para concluir ese trabajo.

Leemos en *La Epoca*: «Como hasta ahora no se han entablado negociaciones en forma con Francia, no hay motivo para temer que sea imposible arreglar las relaciones comerciales, según indica un colega.

Todo lo que se diga al presente sobre ese asunto es infundado y prematuro.»

Consultados nuestros ministros en Lisboa, Stockholm y el Haya sobre la prohibición de importar ganado en Inglaterra, han informado al Gobierno, con unanimidad, que las tres naciones cerca de las cuales están acreditados, habían reclamado inútilmente contra semejante medida, negándose en absoluto el Gobierno inglés a modificarla mientras, a su juicio, que no es el de los países aludidos, no haya desaparecido por completo la epidemia que ha servido de pretexto a la citada resolución de la Gran Bretaña.

De la Capital

Según dice *El Istiño*, el concejal de nuestro Ayuntamiento D. Miguel A. Riera, queda encargado por la Comisión de Fo-

mento de redactar el informe que ha de darse al Gobernador en el asunto del tranvía que pasa por la ciudad perteneciente a la empresa de Ferro-carriles, pues dicha superior autoridad necesita conocer la opinión del Ayuntamiento al resolver la alzada que le ha dirigido dicha compañía contra el acuerdo que sobre la tranvía adoptó la Corporación.

El arrendatario de esta plaza de toros D. Abelardo Guarner tiene contratada una compañía ecuestre, acrobática y gimnástica para trabajar en dicha plaza los domingos y días festivos después de pasada la semana Santa.

Para la segunda fiesta de Pascua, sin embargo, prepara una novillada, en la cual lidiará un diestro muy apreciado en Barcelona.

Nos consta que dicho señor proyecta dar variedad y atractivo a las funciones que tiene designio de dar, con objeto de proporcionar al público diversiones que le satisfagan.

Por la Sociedad de Salvamento de naufragos se ha incoado expediente con objeto de averiguar el mérito contraído por los marineros que dieron auxilio al laúd *S. Antonio* que naufragó en aguas de Bañabufar.

Ayer tarde en la calle de la Harina, un caballo que tiraba de un carro de transporte tuvo la desgracia de resbalar, caerse y romperse un muslo, motivo por el cual, no hubo más remedio que desuncirlo y mandarle al Coll den Rebassa en donde lo mataron pues con el muslo roto resultó completamente inútil.

En la calle de Cererols ayer tarde un carrito de recreo que transitaba por ella quebró el eje y perdió una rueda. El caballo se espantó y echando a correr arrastró buen trecho el desvencijado vehículo, hasta que pudo ser calmado y no resultó más novedad.

Gremios que deberán reunirse mañana 8 en la Administración de Contribuciones para la elección de Síndicos:

A las 9 de la mañana.—Tiendas de abacería última base.

A las 9 y media de id.—Vendedores al por menor de tocino, jamones y embutidos del país.

A las 10 de id.—Casas de pupilos ó huéspedes.

A las 10 y media de id.—Tiendas en que se venden cacharros ó vasijas de loza ordinaria.

A las 11 de id.—Tiendas de juguetes ó baratijas del país.

A las 11 y media de id.—Tiendas de frutas y hortalizas.

A las 12 de id.—Tiendas para la venta de cordeles, sogas y otros efectos de esparto.

Ayer empezaron a señalarse y cavarse los cuadros que han de constituir el jardín que se acordó instalar en la plazuela del depósito de agua en la calle de Palacio.

Los expresados cuadros afectan la forma de elipse tres de ellos y uno la de una circunferencia y tienen como centro el aparato para sacar el agua del mencionado depósito, proyectando cuatro calles: en dirección de los pórticos, una; en la de la calle nombrada, dos; y la cuarta en la de la cuesta de la Seo.

Hasta ayer, a las cinco de la tarde duró el trajín y la faena de uncir y desuncir los coches del Tranvía en la calle de la Marina para franquear la desdichada zanja que se hallaba abierta desde el lunes, y cruzaba la vía aludida.

Repetimos que esta clase de trabajos deben hacerse en horas en que no causen molestias inconvenientes al público.

Los reclutas del regimiento de Filipinas siguen practicando ejercicios de instrucción dos veces al día en la explanada de Santa Catalina.

Después de conocer los movimientos y táctica de compañía y manejo del arma, se adiestran actualmente en la táctica de guerrillas, pero sin toques de corneta.

El martes llegó a esta ciudad en el vapor-correo de Barcelona, el nuevo Administrador de la Aduana de Palma, D. Pedro López García.

Los socios que componen la Sociedad de Tiro establecida en el Terreno, verificaron ayer tarde la tirada correspondiente al mes de Abril.

A las ocho de la mañana fondeó ayer en este puerto el vapor-correo *Lulio* procedente de Alicante é Ibiza, trayendo 81 pasajeros, de los cuales la mitad son soldados de infantería de marina que regresan a sus casas en uso de licencia ilimitada.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Anarquistas

Madrid 5 á las 7'30 n.

Entre los anarquistas detenidos está el director de un periódico anarquista, principal jefe de Madrid. La visita practicada en el Centro anarquista ha dado por resultado encontrar muchos documentos.

Ha sido nombrado un juez especial. Los acusados niegan que tuviesen propósitos criminales.

Sobre lo mismo

Madrid 5 á las 7'40 n.

Las autoridades guardan absoluta reserva con respecto al sumario incoado.

Los anarquistas extranjeros siguen incoados en la Cárcel.

Anoche fueron detenidos 19 anarquistas de Madrid, de los cuales seis fueron puestos en libertad por no resultar cargo alguno contra ellos.

Esta tarde se han hecho tres nuevas detenciones.

Noticias varias

Madrid, 6, á las 12'45 m.

En Valencia ha estallado un petardo sin causar desgracias.

En Venezuela ha estallado una nueva rebelión.

En san Peterburgo ha ocurrido una explosión de 5.600 kilogramos piroxilina en una fábrica de pólvora.

El edificio ha sido destruido habiendo nueve muertos y cinco heridos, con grandes destrozos.

Más noticias

Madrid 6, á la 1.

En el congreso el señor Navarro Reverte impugnó el voto particular de los liberales, defendiéndole el señor Moret.

Intervino el Ministro de Hacienda declarando que el criterio del Gobierno no es cerrado y que admitirá las enmiendas que se presenten y sean realizables.

En las minas de Baucoux (Bélgica) han sido robados 200 cartuchos de dinamita. Reina agitación.

La dinamita

Madrid 6 á las 2 t.

La dinamita robada en Málaga fué encontrada por la policía haciendo entrega al Juzgado.

Las bombas remitidas al laboratorio no han podido ser abiertas á causa de hallarse atornilladas y en su vista el Juez que entiende en la causa contra los anarquistas ha dictado auto mandando pasen dichas bombas al Parque de artillería.

Consejo de ministros

Madrid 6 á las 3 t.

El celebrado esta mañana acordó el artillado del buque *Reina Mercedes* y demás cruceros de 7.000 toneladas que se construyen en los arsenales.

Las pruebas de la cañonera *Nueva España* verificadas en Cadiz, han sido altamente satisfactorias.

Debates parlamentarios

Madrid 6 á las 4 t.

En el Congreso el Sr. Pedregal se queja del retraso observado en la resolución del expediente de suspensión del Ayuntamiento de Alayor (Baleares)

Sociedades y Corporaciones

La Previsión

Sociedad de Seguros sobre la vida
A PRIMA FIJA

Habiendo tenido lugar el sorteo de amortización correspondiente al año actual, han resultado amortizados los siguientes títulos:

162-600-699-846-1405

2182-2334-2668-y 4914

Lo que se anuncia para conocimiento de los respectivos interesados, que podrán desde luego presentar los títulos al cobro todos los días laborables, de 9 de la mañana á 2 de tarde, en la oficina de esta Delegación, Plaza de Cort. 5.

Pa.ma 5 de Abril de 1892—El Delegado, *Gabriel Picornell*.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Concluyen en San Felipe Neri: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; al anochecer, rosario y el último día del septenario de la Virgen de los Dolores y después la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En la Catedral, estará expuesta la reliquia de los cabellos de María Santísima, y en la misa mayor habrá sermón cuaresmal.

En el Socorro, á las siete de la mañana y durante una misa, continuará el septenario de la Virgen de los Dolores.

En Santa Eulalia, por la tarde, en Santa Cruz, San Miguel y San Francisco, al anochecer, habrá sermón cuaresmal.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Concepción, en la Catedral.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 4.—Varones, 4 Hembras, 5.

Matrimonios

Día 4.—D. Joaquín Campuzano Rubio, con doña Francisco Billón Sanjuán.—D. Pedro Pañella Fort, con doña Antonia Vicens Llaneras.

Defunciones

Día 6
Juana M. Coll Amengual, de 16 meses, calle de la Marina, de derrame cerebral.

Hospital civil

Día 6
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 3; 2 necy 1 hembra.—Altas, 2 varones—Defunces, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Densidad nublada hacia el N. y NE. con nimbos y nubes en cruz.

Horizonte.—Cierzo en el primero y segundo cuadrantes; abierto en los demás y nuboso.

Idem del viento.—Ventolina casi nula del S. O.

Idem de la mar.—Azul gris en los medios y blanca fuera puntas.

Buques.—Ninguno.

Vigia.—Sin señal.

FONDRADOS

Día 6

Vapor español *Lujo* de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 23 trip. 45 pas. y valija. De Ibiza y Alicante en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 6

Laud español *S. Antonio*, de 56ton. matrícula de Palma, cap. D. P. Roca, con 6 trip. 10 pas., y efectos. Para Argel.

Balandra española *Rebelde* de 48 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Rabasa, con 8 trip. y efectos. Para Argel.

Pailebot español *Margarita* de 23 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Femenias con 3 trip. 2 pas y efectos. Para Ciudadela.

Laud español *Vencedor* de 42 ton., matrícula de Palma, cap. D. N. Blanco, con 7 trip. y efectos. Para Torreveija.

Matadero

Clasificación de las reses sacrificadas para el abasto público.

Día 6

Bueyes, [1.—Vacas, 1.—Terneras, 0.—Ovejas, 0. Corderos, 73.—Lechonas, 6.



PRIMER ANIVERSARIO

del fallecimiento de la señorita

DOÑA EUGENIA DE LA CUADRA Y TOMASETI

— E. P. D. —

Las misas que se dirán mañana viénes, desde las 9 á las 11, en la Capilla del Real Palacio, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Boletín de Comercio

Compañía Trasatlántica

El «Veracruz» salió de la Habana el 30 para Cádiz.

El «San Agustín» salió de Montevideo el 31 para Buenos Aires.

El «Méjico» salió de la Habana el 24 para New-York.

El «Alfonso XIII» llegó á la Coruña el 1 procedente de la Habana.

El «Santo Domingo» salió de Barcelona el 1 para Port Said.

El «Habana» llegó el 1 á Veracruz procedente de Habana.

González y Bango, Habana.

El establecimiento de ropa titulado «La Elegante», con todas sus existencias y créditos, que fué propiedad de D. Fructuoso Quirós, ha sido traspasado, mediante escritura pública, á la sociedad en comandita, González y Bango, los cuales lo han participado por medio de circular.

Taboas hermanos, Manatí (Puerto Rico) Bajo esta razón social se ha constituido en dicha población una sociedad regular colectiva, que se dedicará á la compra y venta de mercancías secas.

José González Aurióles y C.ª, Granada.

Aunque esta casa fué declarada en estado de suspensión de pagos á principios del año 1891 no se ha concluido de tramitar el expediente de suspensión hasta los primeros días del actual. Así es que el 9 de enero se reunió la junta general de acreedores para discutir la proposición presentada por los fallidos que era la siguiente:

«Pagar á los acreedores el 50 por 100 de los créditos, después de cinco años, y en cinco plazos iguales en tiempo y cantidad, venciendo el primer plazo al finalizar el tercer año, á contar desde la fecha en que quede firme el convenio; el segundo, al terminar el cuarto año, y así sucesivamente.»

Esta proposición fué aprobada por mayoría, pero votaron en contra del convenio dos asistentes alegando fundamentos de derecho.

Esta sociedad se formó en 1886 para dedicarse a la compra y venta de géneros comestibles y coloniales, pudiendo extenderse a otros negocios, como así lo hicieron comprendiendo el de banca. Comenzaron con un capital de 25,000 pesetas, y al suspender sus pagos parece solo había en caja 358 pesetas y 1.200 en la Sucursal del Banco.

Lecturas amenas

El trancazo

Al fin se ha descubierto el origen y causas del trancazo, la terrible epidemia que tanto ha intrigado a los médicos y tantas víctimas ha hecho.

¿Recuerdan los lectores la tremenda erupción de Krakatoa, hace nueve años, y las magníficas auroras boreales ó fenómeno parecido que la siguieron al cabo de algunos meses y que tan maravillado tuvieron á Madrid? ¿Recuerdan igualmente que por aquel entonces los sabios explicaron los ciclos rojos del crepúsculo, diciendo que los formaban masas de huecos y diminutos globulillos de lava que por la fuer-

za de la erupción habían llegado á las capas altas de la atmosfera, y flotando por ella recogían y reflejaban los rayos solares al ponerse el astro?

Pues bien; aquellos globulillos se han ido convirtiendo en polvo, y descendiendo hacia la tierra siguen viajando, y por donde quiera que pasan se meten en los pulmones de las personas y producen la extrañadoloria del trancazo.

Así al menos lo explica una comunicación leída en la *Royal Meteorological Society*, cuya respetabilidad científica es indiscutible.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 29 de Marzo:

Ministerio de la Guerra y de Marina.—Variso reales decretos.

Gobernación.—Real orden, fecha 21, resolviendo que, con arreglo al Real decreto de 11 de Marzo de 1886, á las Diputaciones provinciales correspondiente subvenir á los gastos que originen los presos puestas á disposición de las Audiencias respectivas, una vez terminados los correspondientes sumarios.

Ultramar.—Real orden, fecha 17, declarando que el plazo de treinta días para admitir proposiciones para construcción de cables telegráficos entre las islas de Luzón y Visayas termina á las doce de la noche del día 11 del mes de Abril, y que el acto del

concurso tendrá lugar el 12 de dicho mes de Abril, á las dos de la tarde.

La del día 1.º de Abril.

Ministerio de Hacienda.—Real orden, fecha 23, aclarando el sentido de la partida 178 del Arancel vigente.

Gobernación.—Real orden, fecha 22, dictando reglas para el abono á las Diputaciones provinciales de las atenciones de segunda enseñanza y Escuelas Normales.

Ultramar.—Real orden, fecha 26, desestimando la instancia de varios opositores á ingreso en la carrera judicial y fiscal de Ultramar, aprobados y recomendados por el tribunal de la Península, en solicitud de que se aclare ó reforme la Real orden de 23 de Diciembre próximo pasado, en el sentido de dárles preferencia en el turno tercero para su ingreso como promotores fiscales de entrada.

La del día 30 contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo que no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de Córdoba y el juez de Fuenteovejuna.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando Canónigo de la Santa iglesia catedral de Cartagena al presbítero Dr. D. José Antonio Alcarria y Rodríguez propuesto en el primer lugar de la terna formada por el tribunal de oposición.

—Otros referentes al personal de la magistratura.

Hacienda.—Reales decretos referentes al nombramiento de personal.

Fomento.—Real decreto declarando de utilidad pública para todos los efectos de la expropiación forzosa los terrenos que se hayan de ocupar en las obras que proyecte la comisión regia.

Pasatiempos

En un juicio oral:

El abogado defensor, que es un joven recién salido de las aulas, ha cumplido su misión muy medianamente.

Llega el momento oportuno y el presidente pregunta al acusado, ladrón de oficio: —¿Tiene usted algo que manifestar?

—Poca cosa. Sólo pido á ustedes que perdonen á mi abogado. ¡Es tan joven que aún no conoce á fondo los secretos de mi profesión!

Millaud, el fundador del *Petit Journal*, se paseaba un día caluroso por el jardín de su casa de campo.

Su jardinero, que no esperaba la visita del amo, se había echado á dormir bajo un árbol.

Millaud le despierta, gritando: —¿Cómo, bribón, estás durmiendo en lugar de trabajar? ¡No eres digno de que te alumbre el sol!

—Por esta razón—le contestó el jardinero restregándose los ojos—me he puesto á la sombra.

Tipografía de Amengual y Muntaner Conquistador, 30

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES

Crédito Balear	103'00
Cambio Mallorquin	66'00
Ferro-carriles de Mallorca	60'00
Alumbrado por Gas	100'00
Salinas de Ibiza	220'00
La General Mallorquina	84'00
Bonos municipales	23'00
La Islaña Marítima	50'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 6 de abril 30'5 tarde	
4 p. interior perpetuo	62'25
4 p. amortizable	76'60
Cubas	102'00
Banco de España	337'00
Tabacos	nominal
Barcelona 6 de abril 4'50 tarde	
4 p. interior	62'85
4 p. exterior	68'80
4 p. amortizable	76'50
Cubas 86	102'50
Cubas 90	93'50
Coloniales	37'80
Nortes	37'90
Francia	27'40
Francos	17'00

Madrid	63'45
Paris	58'75
Renta francesa	
Londres	58'62

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes, que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

SALEDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 6 abril—6 mañana

Barómetro	756 mm.
Termómetro seco	16'2 grados.
Id. húmedo	14'8 id.
Mínima	8'9 id.
Reflector	6'6 id.
Dirección del viento	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	4'9 mm.

HOJAS DE CALENDARIO

ABBIL

Cuarto creciente el 4
Luna llena el 12
Sol sale á las 5 h. 34
Pónese á las 6 h. 29

MAÑANA

7

1823. Entran en España 100 000 franceses, al mando de Angulema.

JUEVES

981 Stos. Epifanio, 2'8 y Saturnino obs., Calixto, Cirilo y Modesto, y Sta. Aquilina mr.

ABRIL

Cuarto creciente el 4
Luna llena el 12
Sol sale á las 5 h. 32
Pónese á las 6 h. 33

HOY

8

1813. Acción del Valle de Ribas; derrota de los franceses.

VIERNES

99-Los Dolores de—267 Ntra. Sra., S. Alberto el Magno y santa Macaria. Anima.

NUEVO ESTABLECIMIENTO

MÁQUINAS PARA COSER

DE LA RENOMBRADA FÁBRICA

NAUMANN

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

COMELLAS Y COMPAÑIA

CEREROLS 11—PALMA—BINCON 6

TELÉFONO 157

EXCELSIOR

Galera, 27 y 29

DROGUERÍA Y FERRETERÍA

DE

MIGUEL BESTARD

Se hace presente á la numerosa clientela y al público en general, que en este establecimiento se han recibido extensas remesas de géneros para combatir las enfermedades de la vida, tales como

Azufre sublimado de 1.ª preparado (regenerador de la vida)
Sulfato de cobre y Pulverizadores

Al mismo tiempo este establecimiento ofrece un grande y variado surtido de artículos pertenecientes á los ramos de droguería, perfumería, ferretería y quincalla. Especialidad en amianto, empaquetadoras, planchas de goma y demás artículos de maquinaria y molinería. Depósito del acreditado desincrustante MARCOS-OLMOS.

Precios económicos

Se garantizan los géneros por su pureza y duración

LA INDUSTRIAL

Grandes almacenes

de muebles, tapices y quincalla de ANTONIO FÁBREGAS

Calles de Quint y Brossa

EN EXISTENCIA

Novedades en aparatos de gas y petróleo

CLASE de GIMNASIA

Bajo la dirección del oficial de conabilidad del Establecimiento penal de estas islas, don Estanislao Bueno García, queda abierta una clase alterna de gimnasia HIGIENICA y ARTISTICA de siete á ocho de la noche en el colegio de San Agustín, Peletería, 14, al módico precio de seis reales mensuales. Los alumnos que deseen matricularse, podrán hacerlo en la secretaría del mencionado centro de enseñanza.

Helados

En los establecimientos de JUAN DE S' AIGO, Fiol, núm. 9, y TORTONI los habrá todos los domingos y fiestas de los renombrados Estraguinos, de Piña, del celeste imperio, Biscuit glacé y Biscuit supreme, como también sorbetes de varias clases

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 105

Cochera

Se alquila una de mucha capacidad, y dos cuartos con amacén, patio y agua en abundancia, sita calle de la Peletería núm. 10. En el número 54 de la calle del Sol informarán.

Huerto

Se arrienda uno situado en la Aranjasa, consistente en seis cuarteradas de regadío, con higueral, y una de secano con buena casa, noria y molino. Para informes dirigirse á la calle del Sol, núm. 54.

Predio

Se desea adquirir un predio en terreno llano, situado á inmediación de Santa María ó Consell, cerca de alguna estación, que rindiere de 100 á 600 duros anuales. Calle del Socorro, núm. 34. 4-1

Se vende

tanto al contado como á plazos una casa de recreo en el pueblo de Santa María, cerca de la estación del ferrocarril; tiene jardín, coladuría, cochera y demás comodidades 15-7

Grandioso local

para alquilar, Sindicato, 113, propio para almacén de harinas, granos, ferretería, droguería y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Dantús, 1, 1.º

Carretón.

Se desea vender uno de cuatro asientos en buen estado. Darán razón calle de la Palma n.º 13, pral. 6-6

Un joven

de buenos circunstancias desea encontrar colocación, para servir en calidad de mozo de café ó de criado. Para informes dirigirse á esta imprenta. 2-2

Venta

Se desea vender una máquina á vapor de dieciocho caballos de fuerza poco más ó menos. Informarán calle del Mar, núm. 30. 8-2

Casa de recreo

Hay un espacioso piso para alquilar en la falda del Castillo de Bellver, calle de Dos de Mayo núm. 3. Darán razón en la d. l. Conquistador número 32, 1.º 6-6

Subasta

El día 5 de abril de este año á las once de la mañana, ante el escribano D. Antonio Tomás, se subastará el predio llamado El Rafal del término de Manacor. El pliego de condiciones obra en dicha escribanía y en la notaría de D. Guillermo Sancho, quien facilitará á los licitadores cuantas noticias se le pidan. 3-4

Se desea

SABER de alguna persona que procediere de Rosario de Santa Fe (Buenos Aires), gire mensualmente alguna cantidad á sujetos que residan en esta isla ó en la plaza de Alicante. En esta imprenta darán razón. 5

Vapores trasatlánticos

de F. Prats y C.ª Saldrá de Barcelona fijamente el día 10 de abril para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Mayagüez, Ponce y Matanzas el vapor español

Puerto Rico

de 4,000 toneladas clasificado: 100 A 1 en el Lloyd. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para CANARIAS

Para fletes y demás informes dirigirse á Sans, hermanos, Palma. 8

Nota. La carga deberá ser embarcada en el vapor del jueves, 7.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Saenz y C.ª VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS Saldrá fijamente de este puerto el 17 del corriente el magnífico vapor español de 1.ª clase, de 5,000 toneladas

Miguel M. Pinillos

para PUERTO RICO, HABANA y MATANZAS con escala en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA. Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Para informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martínez y Planas, San Juan, 20.

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con la debida anticipación, de la carga que piensan embarcar. 5

MANUEL AIMERICH

AGENTE Á DOMICILIO DE Comisiones y transportes de esta capital á Barcelona y viceversa

—(Calle del CONQUISTADOR, núm. 12)— Corresponsal en Barcelona:

Don José Ibáñez, PASO DE COLÓN núm. 23 22-15